

LA ESTANCIA DE ASINIO POLIÓN EN HISPANIA

LUIS AMELA VALVERDE¹
Grupo CEIPAC. Universidad de Barcelona

LA GUERRA CONTRA SEXTO POMPEYO

C. Asinio Polión² (*pr.* 45 a.C., *cos.* 40 a.C.) fue enviado a principios del año 44 a.C. como gobernador de la provincia de Hispania Ulterior³, antes de los idus de marzo⁴, en substitución de C. Carri-

1 Dedicado a mi padre, Luis Amela sabaté, recientemente fallecido.

2 Sobre la obra histórica de este personaje, *vid.*: J. ANDRÉ, *La vie et l'oeuvre de C. Asinius Pollion*, Paris, 1949. L. HAVAS, "Asinius Pollio and the Fall of the Roman Republic", *ACD* 16 (1980), 25-36. G. ZECCHINI, "Asinio Pollione: Dall'attività politica alla riflessione storiografica", *ANRW* II.30.2 (1982), 1265-1296. J. L. MOLES, "Virgil, Pompey, and the "Histories" of Asinius Pollio", *CW* 76 (1983), 287-288. L. L. MORGAN, "The Autopsy of C. Asinius Pollio", *JRS* 40 (2000), 51-69.

3 GRIFFIN, 1972, 5. RODRÍGUEZ NEILA, 1988, 279. ANDRÉ, 1999, 172 señalan que de su estancia en Hispania, especialmente en *Corduba*, debe datar su amistad con algunas familias importantes de la Bética, entre ella la de los Sénecas: L. Aneo Séneca padre exalta a Asinio Polión como declamador y hombre de estudio (*Sen. Contr.* 4 praef. 2 ss.). También hay que añadir a *Sextilius Ena* y a Porcio Latrón, a los que después acogería en su círculo de Roma.

4 ANDRÉ, 2012, 126.- BROUGHTON, 1952, 325; 1985, 63. WEINRIB, 1990, 74-76. RODRÍGUEZ NEILA, 1992, 253 consideran que al mencionarse en la primavera del año 43 a.C. al gaditano L. Cornelio Balbo al servicio de Asinio Polión en la Ulterior (*Cic. Fam.* 10, 32, 1), quizás estaba con él desde el año 44 a.C. como *quaestor*. De hecho, éste es mencionado en Hispania en una carta de Cicerón fechada el 25 de octubre del año 44 a.C. (*Cic. Att.* 15, 13, 4), en la que manifiesta que: *res Hispanienses valde bonae, modo Balbium incolumem videam, subsidium nostrae senectutis*. Schulten, 1940, 172 interpreta que esta frase estaría en relación con la eficaz resistencia que Sexto Pompeyo opuso a los gobernadores cesarianos, en una de cuyas refrie-